Signe dans la Bible



Sh'ma Israël

Livre du Deutéronome 6,4-13

__« Écoute, Israël : le Seigneur notre Dieu est l'Unique. »



La Parole de Dieu

Écoute, Israël : le Seigneur notre Dieu est l'Unique. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta force. Ces commandements que je te donne aujourd'hui resteront dans ton cœur. Tu les rediras à tes fils, tu les répéteras sans cesse, à la maison ou en voyage, que tu sois couché ou que tu sois levé ; tu les attacheras à ton poignet comme un signe, tu les fixeras comme une marque sur ton front, tu les inscriras à l'entrée de ta maison et aux portes de tes villes.

Quand le Seigneur ton Dieu te fera entrer dans le pays qu'il a juré à tes pères, Abraham, Isaac et Jacob, de te donner ; quand tu auras des villes grandes et belles que tu n'as pas bâties, des maisons pleines de richesses que tu n'y as pas entassées, des citemes que tu n'as pas creusées, des vignes et des oliveraies que tu n'as pas plantées ; quand tu auras bien mangé et te seras rassasié : alors garde-toi d'oublier le Seigneur, lui qui t'a fait sortir d'Égypte, de la maison d'esclavage.

Tu craindras le Seigneur ton Dieu, tu le serviras, c'est par son nom que tu prêteras serment.

La méditation

Dieu est fidèle

Si vous avez des amis juifs attachés à leur tradition, vous aurez peut-être noté qu'aux chambranles de la porte d'entrée, se trouvent fixés des extraits de la Loi mosaïque ; si en outre, ces mêmes amis vous ont permis d'assister à la prière d'un des hommes de la maisonnée, vous aurez constaté qu'il se fixe autour du front, à l'aide d'une longue lanière, une petite boîte contenant elle aussi des extraits de la Loi... Tous ces usages sont destinés à répondre à une invitation du Deutéronome perçue très concrètement, telle celleci : « tu les fixeras comme une marque sur ton front ». En agissant ainsi de manière très concrète, nos amis juifs marquent qu'ils n'oublient ni Dieu ni sa parole.

Dans la tradition juive, la mémoire est une donnée fondamentale. En se souvenant des œuvres et dons de Dieu en faveur de son peuple, dans le passé comme dans le présent, en répondant à l'invitation de Dieu, le fidèle adresse à Dieu une invitation en retour : « souviens-toi de moi ». La tradition chrétienne est l'héritière de cette compréhension de la place de la mémoire, et elle le manifeste par exemple dans les prières eucharistiques, lorsqu'elle proclame : « faisant mémoire de... ». Faire mémoire de telle personne ou telle événement devant Dieu, c'est inviter celui-ci à agir pour la personne ou dans le cadre de l'événement : prenons le temps de cette mémoire.